

**TOAST**  
**DU PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE**  
**À L'OCCASION DU DÎNER DE GALA OFFERT**  
**PAR LEURS ALTESSES ROYALES**  
**LE GRAND-DUC ET LA GRANDE-DUCHESSE**

*Luxembourg, le 2 février 2009*

Votre Altesse Royale,  
Excellences,  
Illustres personnalités,  
Mesdames et Messieurs,

Je désire tout d'abord vous remercier, Votre Altesse, de vos chaleureuses paroles qui ont constitué le meilleur sceau des témoignages d'authentique amitié avec lesquels j'ai été accueilli au Luxembourg : de l'attention particulière avec laquelle a été préparée ma visite - et que je n'ai pas manqué d'apprécier - jusqu'à l'exquise hospitalité qui a été offerte à moi-même et à mon épouse ainsi qu'à ma délégation.

Cette gratitude se conjugue à des sentiments de profond respect et considération pour l'important rôle que le Grand Duché du Luxembourg interprète sur l'échiquier européen et international, que témoignent également les intenses échanges de visites dont vous êtes protagoniste et la présence que votre pays parvient à assurer dans les principaux théâtres de crise. Je crois pouvoir dire, Votre Altesse, que le petit territoire sur lequel vous réglez accueille une nation d'une grande dignité et importance. Durant la période qui a suivi la conclusion de la deuxième guerre mondiale, le Luxembourg a en effet été - surtout comme pays fondateur de la Communauté et siège de la première institution européenne, la Haute Autorité de la CECA ) un pilier de la reconstruction politique, économique et sociale dans notre continent, en contribuant activement à la naissance d'une Europe renouée et réunie qui pouvait devenir de plus en plus un facteur essentiel de pacification, de stabilité et de prospérité sur la scène internationale.

Depuis lors, le Grand Duché a toujours prodigué des efforts généreux en faveur d'un monde de paix, régi par un ordre et un système de relations équilibré et juste ; et c'est en ce sens qu'il faut interpréter sa participation active dans toutes les organisations internationales et l'attention exemplaire avec laquelle le Luxembourg considère les pays moins favorisés avec une politique d'aides au développement qui ne font qu'augmenter.

L'engagement à tenir en vie et à approfondir le grand idéal de l'intégration européenne n'a jamais cessé d'animer les gouvernants de ce pays, depuis les premiers pas de la construction communautaire jusqu'à nos jours. Des jours qui – nous devons le reconnaître – sont caractérisés par des éléments d'incertitude sur le futur de l'Europe qui exigent un engagement et une conviction encore plus grands de la part de pays, comme le Luxembourg et l'Italie, toujours à l'avant-garde du processus de renforcement de l'unité européenne, même et surtout sur le plan politique. Nous nous trouvons en effet devant la possibilité concrète d'effectuer – en surmontant les incertitudes et les résistances - un saut de qualité avec l'entrée en vigueur du Traité de Lisbonne qui consentira à l'Europe d'être plus forte et décisive sur le plan international et permettra, si cela est nécessaire et opportun, que certains Etats procèdent en premiers sur la voie de l'approfondissement de l'Union, en laissant la porte toujours ouverte à des rattachements successifs. Je crois que c'est vraiment dans cette dialectique entre unité et différenciation que réside une des clefs de l'Europe du futur.

À la plus récente crise financière et économique qui a secoué l'Europe et le monde entier votre pays, Votre Altesse, a répondu avec une voix éminente et une réaction prompte et efficace, en contribuant ainsi, en pleine syntonie avec les instances internationales auxquelles il participe, à endiguer leur potentiel de destruction et en continuant à poursuivre, au-delà d'une étroite défense de l'intérêt national, les principes de solidarité, de respect des droits fondamentaux, de sauvegarde et développement de la démocratie qui nous rapprochent et caractérisent la construction européenne. Devant les défis et les menaces de notre temps et en considérant les nouvelles perspectives qui s'ouvrent dans les relations internationales, l'Italie et le Luxembourg peuvent s'en appeler à leur conviction constante que le dialogue et la concertation représentent la seule voie à suivre pour surmonter les tensions et résoudre les conflits.

Avec plus de 120 nationalités représentées à l'intérieur de la population résidant sur son territoire, le Luxembourg manifeste une extraordinaire ouverture internationale dont il a été un authentique précurseur. Depuis toujours destinataire de passages, divisions et invasions, le Grand Duché s'est prêté durant les deux derniers siècles à devenir la patrie d'accueil de nombreux immigrants en faisant de l'intégration son drapeau. Qui mieux que mes compatriotes, ici fortement présents depuis plus de 100 ans, peut témoigner de l'accueil chaleureux que le Luxembourg a destiné aux populations qui y trouvaient tour à tour refuge, travail et nouvelles opportunités?

Je suis orgueilleux, Votre Altesse, de visiter aujourd'hui un pays où la collectivité italienne est si

bien intégrée qu'elle peut être prise en exemple. Une collectivité qui, grâce à sa ténacité, son adaptabilité et sa générosité, a tant contribué – et je vous remercie d'avoir bien voulu le rappeler – au développement politique, économique et social de ce pays. Cette fusion harmonieuse entre nos populations voit au Luxembourg son plus fort témoignage non seulement et tant dans les nombreuses manifestations du style de vie italien, particulièrement apprécié ici, mais surtout dans les liens d'amitié et les vues communes qui nous unissent. Dans les sillons d'un passé partagé et d'une histoire d'émigration heureuse et exemplaire, le Luxembourg et l'Italie parviennent depuis de nombreuses années à exprimer une manière de penser généralement commune et une pleine syntonie sur les principales questions ouvertes sur la scène internationale. Nos rapports bilatéraux se développent et s'enrichissent dans tous les secteurs, sur le plan politique, économique, social et culturel.

A ce propos, je suis fier d'inaugurer, demain, avec vous, la grande Exposition sur les Trésors des Banques italiennes *"Entre le sacré et le profane : les protagonistes et les histoires dans la peinture du XVII<sup>e</sup> siècle"* que nous avons organisée ensemble et qui prend, à la lumière de ce qui caractérise nos rapports, une signification hautement symbolique : dans les liens profonds existant entre le système financier des banques, si développé au Luxembourg, et la culture que celles-ci ont depuis toujours cultivée, cette exposition est hautement représentative des nombreuses facettes propres aux relations bilatérales entre le Grand Duché et l'Italie.

En vous renouvelant, Votre Altesse, mes plus vifs remerciements pour l'accueil si cordial que vous avez bien voulu me réserver, je tiens à formuler à vous-même, à Son Altesse Royale la Grande Duchesse, aux membres du gouvernement ici présents, à la population composite et internationale du Luxembourg et au Grand Duché tout entier, les sentiments de mon amitié et estime les plus sincères, en formant le vœu que nos deux pays puissent continuer à travailler ensemble avec l'harmonie de toujours pour poursuivre leurs objectifs communs : en particulier celui d'une Europe unie qui sache contribuer de plus en plus à l'obtention de la paix, de la stabilité et de la prospérité dans le monde.